

SEPARATA DEPORTIVA DEL PERIÓDICO TRABAJADORES

# Santiago 2023

Juegos PanAm | ParapanAm

**T**anta paciencia y tanta maestría. Tan grande como su puntería es su nobleza. Y así lo volvió a demostrar este domingo nuestro campeón olímpico de tiro rápido Leuris Pupo. Sus balas de oro fueron lo mejor de Cuba en la jornada con su tercer título personal en Juegos Panamericanos (antes 2003 y 2007). Y al terminar la competencia era el más sereno y humilde.

Dicen quienes lo conocen que los nervios y la felicidad iban en su risa. Luego de completar una segunda jornada clasificatoria con la mejor puntuación entre todos los participantes (292 puntos), se aseguró para la final de seis, idéntica a la de Lima 2019, con una sola ausencia, el campeón defensor, su compañero Jorge Félix Álvarez, a la postre octavo.

En la serie decisiva su secuencia fue de menos a más 3-1-4-5-5-3-5-4. Sin embargo, sus rivales sabían que competían con el mejor tirador de América y entre los jerarcas del mundo. El secreto en esta ocasión no estaba ni siquiera en esa seguridad que imprimía su palmarés. Leuris llevaba en su cartuchera las balas de oro. Y contra ellas, al menos hasta dentro de cuatro años, nadie pudo ni podrá hacer otra cosa que no sea rendirse y aplaudir.

Todos quisieron fotos y un recuerdo con el tricampeón. Una vez más, Pupo fue Cuba.

# Puppo

## y sus balas de oro

► Enviado Especial: Joel García ► | Diseño: Elsy Frómata  
| Fotos: Roberto Morejón/ Mónica Ramírez/ Ricardo López Hevia  
► Corrección: Iridis Velázquez y Edilberto Téllez

www.trabajadores.cu



# MANOS CUBANAS



## EL IMPRESCINDIBLE RENÉ ROMERO PARA EL DEPORTE DE AMÉRICA

**D**urante mucho tiempo pasó horas y horas, semanas y meses, años y años, dentro de la pista de canotaje. Es la única pasión que no abandona, aunque hace dos décadas es miembro de la Comisión Técnica de Panam Sports y de su similar en Centro Caribe Sports. Además, ayudó a organizar los Primeros Juegos del Caribe en el 2022.

Mesurado a la hora de explicar cada detalle, el cubano René Romero, Doctor en Ciencias y uno de los brazos derechos de los comités organizadores de las naciones que han preparado citas múltiples en nuestro continente desde el año 2011, se define como un enamorado de su trabajo actual, cuya función esencial es organizar, supervisar y asesorar todos los detalles para un certamen exitoso.

Le pregunto sobre lo más difícil en esta tarea y tras consultar el último mensaje recibido por WhatsApp nos revela: "El nivel de comunicación, pues tienes que ser muy flexible, coherente e inspirar respeto en lo que dices. Hay que contar con virtud de pedagogo".

¿En qué medida ayudas a Cuba desde esta posición?, le interrogo al cubano con más alto rango dentro de la organización deportiva de América. "Por supuesto, Cuba tiene de primera mano toda la informa-

ción: la estratégica y la no estratégica. Digamos, calendario, pruebas que se convocan y hasta el equipamiento que se usará para si es posible entrenar con ellos", señala René con orgullo.

Sobre una experiencia positiva que lo haya marcado no titubea en responder: "Los Juegos Centroamericanos y del Caribe en El Salvador. En nueve meses pudimos montarlos. Además, trabajé con gente joven inteligente, entusiasta y que respondían ante cada tarea, aunque se las enviara a las dos o tres de la madrugada".

Prefiere no ejemplificar la cara contraria porque "siempre hay preocupación hasta el final, dado que uno quiere lo exquisito. Aquí, en Chile, hay recursos de calidad, sin embargo todos los días vemos algunas cosas que fallan".

Con tantas responsabilidades fuera de Cuba, René Romero extraña a su familia y no puede dejar de hablar de eso con el corazón apretado. "Me he pasado hasta nueve meses sin ir como ocurrió para los Juegos en El Salvador. La familia se resiente, no obstante llevo 38 años de un matrimonio consolidado, con dos hijas y un nieto".

Aunque él no se lo cree, todos sus subordinados lo repiten más de una vez: "Es imprescindible. Con él se aprende y crecemos".

# VISOR SANTIAGO



Saidel Orta forma parte de la escuadra cubana de boxeo que sigue aspirando a no menos de tres títulos.



Cuba rompió el récord nacional en el 4x100 libres (f) con tiempo de 3:44.97 minutos, válido para un quinto lugar.



El clavados nos dejó sin preseas, pero compitieron con rivales de nivel mundial.



# JUEGO X DENTRO

...tanto los hermanos Vidaurre, como el titular del COI y el metro presentan un denominador común: la frialdad...

## Historia de hermanos, olímpicas y un metro

**V**arias curiosidades y noticias se generan al interior de los Juegos que no siempre quedan en titulares o noticias de los medios de comunicación. Durante los primeros tres días de estos Juegos ya se suceden algunas que merecen volver a ellas.

Los chilenos Catalina Vidaurre y Martín Vidaurre se convirtieron el sábado en los primeros hermanos de estos Juegos en subir a los podios. Lo singular es que lo consiguieron en la misma prueba ciclista del Mountain Bike y que ambos regresaron a la Villa Olímpica con igual color de plata en sus pechos.

Desde pequeños se interesaron por el mundo de las bielas y los pedales gracias a su padre. Martín se proclamó titular mundial en la categoría sub-23 en el año 2021; en tanto su hermana, un año menor que él, no tiene abolengo parecido, pero su hazaña estuvo en recuperarse de unos trombos en los pulmones detectados en marzo y aportar la segunda medalla para su país en esta cita.

Y si hablamos de visitantes ilustres a los Juegos, imposible obviar al titular del Comité Olímpico Internacional (COI), Thomas Bach, quien no solo reveló algunas primicias de lo que será la versión olímpica de París 2024 en la Asamblea de Panam Sports, sino que visitó varias instalaciones del Parque Estadio Nacional en uno de los carritos de golf que manejó Neven Ilic, titular de Panam Sports.

Dentro de esos encuentros de Bach con deportistas estuvo el sostenido con nuestro equipo masculino de gimnasia artística y la visita al cartel de boxeo donde figuraba como principal atracción la primera presentación del abanderado cubano y doble monarca olímpico, Julio César La Cruz.

Pero si de novedades se trata, la inauguración de esta edición rompió cualquier cálculo de versiones anteriores en cuanto a la transportación de los deportistas hacia la ceremonia inaugural desde la Villa Olímpica. No hubo buses ni calles cerradas. Tampoco gasto de combustible fósil. La idea resultó sorprendente y agradecida.

A través de la línea 6 del metro de Santiago de Chile transportaron a los más de 2 mil atletas, entrenadores y directivos que desfilaron. La particularidad es que en una de las estaciones intermedias se permitió el acceso a los vagones del metro a la población local. Es decir, fue una doble atracción que ojalá otros países tomaran como ejemplos para futuras lides múltiples.

Hasta el momento, tanto los hermanos Vidaurre, como el titular del COI y el metro presentan un denominador común: la frialdad, a ratos excesiva (8 y 9 grados Celsius) y que obliga a sacar abrigos en la mañana y en la tarde-noche; aunque este sábado la máxima no pasó de 16 grados y para los cubanos la única calentura llegó con el oro del pesista Arley Calderón.

# ARLEY CALDERÓN

## Primer Caupolicán dorado

**A**un cuando no se trata de un toqui mapuche, Cuba tiene en su delegación un Caupolicán dorado. Se llama Arley Calderón, primer medallista de oro del levantamiento de pesas (61 kg) y de nuestro país en estos Juegos. Su historia deportiva empezó con el béisbol en el barrio Galafre Nuevo, en San Juan y Martínez, provincia de Pinar del Río, sin embargo hoy carga discos y palanquetas y está entre los 10 mejores del mundo en su división.

Amante del rap y de la música en inglés, este fin de semana subió a la plataforma con la misma licra sencilla y azul con la que ha triunfado decenas de veces. Es su cábala para estos momentos. "La táctica era lograr un buen arranque, que es mi peor movimiento, aunque me gusta mucho. Luego en el envión remataba y nadie podría alcanzarme. Y así sucedió: 125 kg primero y 154 kg después", contó con la medalla en su cuello y sonrisa contagiosa.

Desde pequeño Arley ha tenido como paradigma nada menos que al campeón olímpico Daniel Nuñez, a partir de un libro que leyó sobre él en la secundaria: "Fue mi inspiración y una guía porque voy imitando sus resultados: oro escolar, juvenil, nacional, Centroamericano y del Caribe y ahora Panamericano. He ido transitando por divisiones muy parecidas a él y hasta no han faltado quienes nos asocien por cierto parecido físicamente".

De sus 24 años Arley suma siete en el equipo nacional y comienzan a llover premios. "Hacia el futuro la meta es clasificar a los Juegos Olímpicos de París 2024. No será fácil, pero lo intentaré hasta el final. Ese es el sueño de todo deportista".

Cada una de las reverencias que realiza antes de levantar el peso exigido están dedicadas a su madre, fallecida cuando apenas tenía 4 años. Sin embargo, su padre y hermanos no le han faltado en cada momento y a ellos, como a todo el pueblo sanjuanero, envió sus primeros mensajes de felicidad en la zona mixta.

Consciente de lo que aún le falta por aportar a su gente, a su país, Arley no ha parado de tocar la medalla durante el día. Tampoco se había tirado antes tantas fotos con voluntarios o simples chilenos. Ese es el éxito y la fama merecida. Sobre sus hombros carga hoy, como Caupolicán dorado, las esperanzas de esta delegación.

# ARLENIS SIERRA

## Verso estremecedor: ¡plata contra el reloj!

**D**esde que la vi ganar por vez primera en una competencia grande, en los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011, siempre supe que estaba destinada no solo a escribir grandes actuaciones sobre una bicicleta, sino a vencer esos imposibles que nacen al bajarse el banderín de cuadros. Y ahora no fue diferente.

Arlenís Sierra Cañadilla es la poesía del ciclismo cubano y este 22 de octubre sumó otra estrofa más a su larga lista de premios: segundo lugar en la prueba contrarreloj individual de los Juegos Panamericanos (26:07.11), solo superada por la estadounidense Kristen Faulkner (25:45.38), sexto lugar mundial en el año 2022.

Quizás sea capricho periodístico jugar con las letras para calificar esta actuación como otro verso estremecedor, dictado por sus piernas y su indomable fortaleza física y espiritual. Quedó a 21 segundos de la monarca y apenas le sacó 17 milésimas de segundo a una chilena bien conocida Aranza Villalón.

Esta prueba contrarreloj de 20 kilómetros fue una rima libre para la antillana. "El circuito parecía fácil, pero era siempre hacia arriba y complicaba las cosas. Traté de que se cayera el paso lo menos posible. Cumplí el objetivo de ganar una medalla y que me sirviera de preparación para la ruta que será el próximo domingo". ¿Acaso alguien duda que igualar la mejor actuación de Cuba en una contrarreloj (Yaciel Ojeda fue plata en 1995) no es poético y lírico?

Un detalle más falta por contar. Desde Cuba su familia, su novio Leandro Marcos y su suegro Héctor Marcos vivieron cada pedalazo con la misma tensión de la primera vez. A ellos les dedicó el primer mensaje pasada la meta y sin tomar un poco de agua. "Saben que puse el extra. La tuve muy cerca, aunque sabía que la estadounidense era favorita. En los últimos tiempos he corrido más contrarreloj que ruta y me está gustando. No pierdo las esperanzas de ganarla algún día".

Esta es la Arlenís que ya en el 2021 quedó quinta en una lid universal de ruta. Su ambición deportiva es también una aliada permanente cuando se monta sobre una bicicleta, se ajusta el casco y sale a escribir sobre el asfalto una ruta poética. Hoy en Isla de Maipo el verso final que colocó es tan bello como aquel de Guadalajara 2011: "Para Cuba mi corazón, para el ciclismo mi vida".



“ La meta es clasificar hacia los Juegos Olímpicos de París. ”

# PALABRAS AL PECHO

“ Cumplí el objetivo de ganar una medalla y que me sirviera de preparación... ”

# POR LAS CALLES DE SANTIAGO...

Mapocho, el más antiguo habitante

## PODIO

#	PAÍS	O	P	B	T
1	EE.UU.	18	10	13	41
2	México	9	5	3	17
3	Canadá	8	4	5	17
4	Brasil	5	8	9	22
5	Colombia	3	4	5	12
6	Venezuela	2	3	1	6
7	Cuba	2	1	2	5
8	Chile	1	3	2	6
9	Rep. Dom.	1	2	1	4
10	Perú	1	1	7	9

Hora de cierre, 8:00 p.m. (La tabla solo contempla los 10 primeros lugares)



### Taekwondo y pesas aportan bronce

Dos deportes que siempre han sido claves para Cuba en estos Juegos: taekwondo y pesas, aportaron este domingo dos metales bronceados a la cuenta de Kelvin Calderón (80 kg) y Olfides Sáez (89 kg), respectivamente.

Calderón significó la primera presea de esta viril disciplina en esta justa, y llegaría tras vencer espectacularmente 2-1 por el tercer escaño al estadounidense Christopher Rodríguez con asaltos de 5-3, 5-7 y 4-7. Anteriormente en repechage venció por idéntica pizarra 2-1 al dominicano Daniel Moisés Hernández, en tanto en su primera presentación cayó 2-0 frente al venezolano Miguel Ángel Trejos, a la postre subtitular panamericano.

En cuanto a los forzudos, Olfides no anduvo bien en el arranque (156 kg y dos fallos), pero logró recuperarse con 201 en el envión, para un biatlón de 357, algo alejado de los puestos cimeros conquistados por el venezolano Keydymar Vallenilla (383) y el colombiano Yeison López (382).

Estos deportes continuarán este lunes y la idea es seguir peleando por otras preseas más, aunque el entorno está bien alto para los nuestros.



Ni siquiera puede decirse que el ser humano tuvo que ver con su llegada. La naturaleza hizo lo suyo y mucho antes de que Pedro de Valdivia decidiera fundar Santiago en este sitio él tenía su lugar reservado. El río Mapocho es el más antiguo habitante y todo el que lo encuentra le rinde pleitesía.

En sus márgenes, hace más de 15 mil años, vivieron cazadores-recolectores, según recoge la historia. Era un verde natural lo que rodeaba su cauce. Hoy lo hace un muro en forma de dique para encauzar sus aguas. Por entonces una generación ponderaba tener agua transparente, fresca y vital para la vida.

Hoy la contaminación es tan grande que tan siquiera podemos ver que su corriente arrastra desechos y sus aguas se tiñen de carmelita. Unos dicen que es cobre, tierra y basura. Otros aseguran haberlo visto transparente en alguna estación del año, sobre todo cuando las lluvias desbordan la paciencia. De cualquier manera, el río Mapocho sigue ahí, ahora con otras funciones.

Al recorrer tan solo dos de los 30 kilómetros que Mapocho atraviesa Santiago es posible apreciar enamorados leyendo poemas y regalando besos; jóvenes y veteranos estirando sus músculos en varios gimnasios biosaludables; flores rojas y violetas cuidadas por unos vendedores amantes de la vegetación más auténtica; y también alguna que otra casucha de mendigos, robada con zinc y cartones para paliar la pobreza, pero no el frío intenso que es imposible resistir en esas condiciones.

A Mapocho también le han salido carteles contra los gobiernos de turno (menos Pinochet, por supuesto) en sus laderas de concreto, de unos dos metros de altura, donde se pueden ver rostros como los de Víctor Jara o Che Guevara, así como aquellos mensajes de mayo de 1968 en Francia, que numerosos revolucionarios y líderes estudiantiles siguen haciendo suyos: "Prohibido prohibir", "La imaginación al poder" y "No quiero perder mi vida ganándomela".

Todas han sobrevivido al paso del tiempo. Como también lo ha hecho el río, que impresiona al visitante por tanta historia.

Ser el habitante más antiguo de Santiago da derecho a muchas cosas. Haber sobrevivido a devastadoras crecidas, horribles sequías en tiempos estivales y aprovechar la fertilidad de sus riberas para seguir alimentando como en la prehistoria a una ciudad preciosa, es el mayor legado de Mapocho. Cualquier otra historia se estrella contra la esencia del chileno: fundar, querer y amar.

**ESTA SEMANA**  
Comienzan los deportes de judo, atletismo y balonmano.

**ESTA SEMANA**  
Regresan a Cuba las pesas, la natación y los clavados.

### El béisbol cae 6-5 y se complica

Sin la productividad deseada con hombres en circulación, un error costoso de Roel Santos y un abridor que no cumplió su cometido (Carlos Juan Viera), la selección cubana de béisbol cayó por la mínima 6-5 ante Venezuela y se ve obligada a vencer a Brasil para poder aspirar a avanzar a la Súper Ronda.

Los nuestros fueron los primeros en marcar en la entrada inicial con tres carreras, dos de ellas empujadas por su cuarto bate, Erisbel Arruebaruena. La riposta no se hizo esperar con racimo de seis en el segundo capítulo (aquí se produjo la pifia del jardinero central), que solo pudo descontarse algo con jonrón del emergente Yurisbel Gra-

cial en el sexto, quien encontró un corredor en las almohadillas.

Con esta derrota el Grupo B se complica pues a primera hora Brasil venció 8-7 a Colombia y casi sacó boleto a la siguiente ronda con dos éxitos. Cuba está obligada a vencer a los verdeamarillos y esperar por el desenlace del encuentro Colombia-Venezuela. Es decir, una vez más, nuestro béisbol se complica y deberá resolver rápido si no quiere quedarse fuera del podio.

